
祝建波： 据公安部交管局统
计， 近3年来， 全国在斑马线上
共发生机动车与行人的交通事
故 1.4万起 ， 造成 3898人死亡 。
我们要充分保证所有参与道路
交通的利益相关方权利， 整治斑
马线违法行为要多措并举， 无论是
驾驶员驾车闯红灯或遇人行横道
未减速行驶 ， 还是行人过马路
时出现不走斑马线 、 违反交通
信号等行为 ， 都属于违法或破
坏规则的行为， 都应严惩。

整治“斑马线”
还需多措并举

职代会常态化使企业重大
决策切实体现了发扬民主， 集
思广益， 决策执行中还可以根
据代表的意见 、 建议及时调
整， 使之更加切合实际。 在保
障职工行使民主管理权利的同
时， 也增强了工会工作的公开
性和透明度， 延伸了工会工作
触角 ， 扩大了工会的影响力 ，
可谓一举数得。

■长话短说

郭元鹏： 从1月1日起， 南京
交警部门正式推出电子驾驶证
业务 ， 南京市驾驶人只需登录
南京公安微信号， 实名认证用户
在个人中心就能查看自己的电子驾
驶证。 信息时代， 我们需要更多
“电子证件” 的变革， 身份证有了
电子版 ， 驾驶证有了电子版 ，
其他证件也该都有个电子版 ，
这不仅是方便市民的需要 ， 更
是实现信息无缝隙监管的需要。

■每日图评

■网评锐语

“一刷多用”

□张刃
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■有感而发

新年，向素不相识的劳动者致敬

■每日观点

■世象漫说

近日， 一段视频刷爆连云港
市民朋友圈， 短短两天收获250
多万次播放量， 2万多条网友跟
评。 视频记录的是大雾中在校门
前来回奔跑护送孩子上学的灌云
交警大队交通辅警侍东亮， 他在
这个岗位上已经工作4年， 去年3
月， 他还收到72位家长联名写的
感谢信。 （1月1日 《现代快报》）

这几天的微信朋友圈， 已经
被网友们辞旧迎新的帖子刷了
屏。 在这些朋友圈帖子里， 有祝
福 ， 有怀念 ， 有勉励 ， 也有感
恩。 但是我们所感恩的， 主要还
是自己的父母、 家人、 朋友、 同

事等等这些工作和生活中 “熟悉
的人” “认识的人”。 这当然是
人之常情， 无可厚非， 但除此以
外， 在新的一年里， 我们还要学
会感谢那些帮助过我们， 为我们
提供服务的陌生人。

辅警侍东亮之所以被大家称
为“奔跑哥”，就是因为他为了护
送孩子们在校门口的安全， 总是
一趟趟地跑来跑去，来回奔波。正
是因为有了他的付出， 孩子们才
有了校门口的安全， 家长们才有
了更多的安心。 他们为我们所提
供的服务，只是职责所在，工作所
系，也是他们谋生的手段，但是不

可否认的是， 他们的服务给我们
提供了帮助， 让我们的工作和生
活更有效率，更加美好，所以我们
有理由向他们表达感激与致敬。

但是对于这些素不相识的劳
动者， 仅有内心的感激与致敬还
不够， 还必须把这种感激与致敬
表达出来。 每一个勤勤恳恳的劳
动者，都值得我们尊重。而当这些
劳动者所付出的劳动与我们产生
了关系， 所提供的服务对我们产
生了帮助，带来了益处，我们更应
该对他们心怀感激。 新的一年来
了，希望每个人都能意识到这点，
并且拿出自己的行动。 □苑广阔

近日， 一段 《哈尔滨市三家五星级酒店 “用马
桶刷刷茶杯”》 的短视频让人 “辣眼”。 在执法部门
确认存在这一问题后 ， 涉事酒店仅表示 “十分遗
憾” “对宾客带来了困扰” 等， 并没有对消费者造
成伤害进行反思和赔偿。 如此应对诚信危机事件颇
让消费者感到惊愕： 这样的酒店还能称 “五星级”
吗？ （2017年12月28日新华社） □朱慧卿

2017年12月26日12时， 上
海铁路局南京东车辆段徐州下
行运用车间班组长朱培利坐在
工长室电脑前， 打开单位局域
网， 点开 《2017年度班组长考
评个人述职报告 》， 全段在聘
184名班组长的个人述职报告
尽在眼前。 今年该段班组长个
人述职报告将在网上公示一
周。 （1月1日 《工人日报》）

班组长年度述职报告 “上
网” 公示一周， 主要有三个好
处， 值得点赞。

一是晒在网上的述职报告
不会“含糊”。在现实中，别说是
从事一线生产操作的班组长 ，
即便是从事机关工作的各级领
导干部， 许多人恐也无法端正
态度，认认真真地撰写，原因就
在于缺少外在的监督与评判 。
而有了上网公示这一环节之
后，笔者相信，在对待述职报告
这件事情上， 班组长们自然也
就不敢掉以轻心、含糊其辞了。

二是述职报告“上网”便于
互通有无、交流经验。班组长述
职报告集中“展示”在网上 ，既
可以彼此间相互学习与交流典
型经验，取长补短，互通有无 ，
还可以让大家明了彼此工作中
所存在的问题和不足。

三是利于监督 ， 便 于 评
判， 使考评更加精准、 客观与
公正。 各班组长的年度述职报
告彼此 “坦诚相见 ”， 除利于
互通有无、 交流经验与教训 、
体会之外， 还有一个好处就是
便于彼此之间以及员工对班组
长的监督， 谁夸大了成绩， 谁
隐瞒了问题， 谁只顾玩文字游
戏等， 都将一目了然。

岁末年初， 不论是国家公
务人员，还是企业普通员工，甚
至是个体业者， 都会不可避免
地进行一番回顾过去与展望未
来。对于这些述职报告的真实、
客观与否 ， 自不必去详细评
说， 但若能把这些人的述职报
告也晒到网上去公示一番 ，接
受一下普通员工、 市民群众的
评判与打分， 倒着实不失为一
个能够促进各项工作更加有效
开展的好方法。 □乔木

企业建立职代会制度， 实行
民主管理、 民主监督早已不是新
闻 ， 但职代会 “告别闭会期 ”，
实现常态化的做法却令人耳目一
新。 《工人日报》 日前报道， 甘
肃金川集团公司经过近3年的实
践， 逐步建立并完善了职工代表

履职以及提案、 建议落实常态化
机制， 其中有几个亮点， 可以给
我们带来一些启示。

其一， 在每年一次职代会的
基础上， 增设每季度一次职工代
表提案、 建议征集制度。 按照规
定， 职代会每年一次的例会是必
不可少的。 例会之后， 一般情况
下， 职工代表就算 “完成任务”；
任期届满， 除了每年例会， 基本
没有更多的作为。 这样虽然并不
违反规定， 但显然没有充分发挥
职工代表作用； 代表未能充分履
职， 也难说不辱使命。 例会之外
增加了每季度的提案、 建议征集
制度， 必然督促职工代表想方设
法了解工友需求， 找线索、 想问
题， 扩大和延伸了其履职空间，
增加了 “任务量”， 对企业、 对
代表、 对职工群众都有益。

其二， 职代会闭会期间， 遇
有重大决策及时召开职代会主席
团 （扩大） 会议进行审议； 凡涉
及职工切身利益的重要事项， 必
须征求工会组织意见， 取得职工
认同。 企业重大决策， 特别是涉
及职工切身利益的重要事项， 不
一定都在每年例会时发生 、 决
定 。 遇事随机召集职工代表审
议， 保证了民主管理、 民主监督
不走形式， 落在实处， 也使职工
代表随时尽职尽责， 职工群众随
时知情议政。

其三， 每月组织5名一线职
工代表参加公司总经理办公会，
将民主管理与行政管理更好地融
合。 把一线职工代表请进企业高
层会议 ， 体现了领导者对 “民
意” 的尊重， 对职工代表本身也
是一个锻炼。 参加高层会议不能

总当 “哑巴”， 要说出点真知灼
见， 没有充分准备不行， 准备的
过程就是提高的过程 ， 久而久
之， 代表素质得到提升， 企业高
层也能够从中更多地了解到来自
一线职工的意见和要求。

其四， 公司工会在局域网开
通 “职工之声” 信箱平台， 请职
工围绕绩效考核、 奖金分配等热
点问题留言 、 建议 ， 为民主管
理、 民主监督献计出力。 工会作
为职代会的日常工作机构， 仅靠
少数专职干部 、 积极分子做工
作 ， 显然是不够的 ， 必须 调 动
更多的职工群众参与进来 ， 群
策群力。 坚持 “从群众中来， 到
群众中去”， 也是工会保持群众
性， 防止行政化、 机关化的现实
需要。

职代会常态化与职工代表任

期制是对应的， 职工代表每届任
期三至五年， 除了参加例会， 要
不负众望履职， 充分发挥作用，
需要制度保证与畅通渠道两个条
件。 “制度保证” 包括代表履职
的权利义务、 活动方式、 学习培
训以及保障条件； “畅通渠道”
包括参加会议、 提案建议、 意见
征询、 组织调研等等， 有了这两
个条件， 才能使常任不虚置， 代
表常履职。

职代会常态化使企业重大决
策切实体现了发扬民主， 集思广
益， 决策执行中还可以根据代表
的意见、 建议及时调整， 使之更
加切合实际。 在保障职工行使民
主管理权利的同时， 也增强了工
会工作的公开性和透明度， 延伸
了工会工作触角， 扩大了工会的
影响力， 可谓一举数得。

快递小哥更需要制度关爱 述职报告网上公示
值得点赞

“电子驾驶证”
让科技方便生活

企业职代会常态化的启示

他们就像镶嵌在庞大物流链
条上的螺丝，日复一日地取件、派
件。他们的名字叫快递小哥。据统
计， 广州的快递小哥数量约10万
人。虽然快递员工作在城市，但很
多人来自农村， 无法在城市安家
立业 ， 流失率一直居高不下 。
（2017年12月31日《广州日报》）

事实上，春节前夕，快递行业
将面临“用工荒”，部分快递员改
行送外卖，是一种必然现象。此前
有调研报告显示， 快递员是离职
率较高的岗位， 平均主动离职率
在30%以上。究其原因，劳动强度
大、工资待遇低、企业“以罚代管”
等，是主要诱因之一。

每逢 “双11”或春节期间 ，为

了吸引和留住快递员， 一些快递
公司频频给他们加薪， 这种物质
剌激方式， 也许在短期内可以奏
效。但是，一旦有的快递员羽翼丰
满了， 就会去追寻更大的发展空
间。事实上，员工的职业忠诚度，
仅与企业的创造力、凝聚力、向心
力等有关， 并与企业重视和关心
员工的程度成正比。相比之下，采
取松散型管理方式的快递业，恰
恰缺少这些“要素”。

可见， 快递小哥更需要制度
关爱。 事实上， 不是给快递员加
薪，就能解决所有问题。在加薪的
同时， 快递企业还是要致力于改
善管理方式， 营造更加人性化的
企业文化。 首先， 应改革用工制

度，建立一支专业、固定的快递员
队伍，提高工资、福利待遇，落实
社会保障制度， 改善他们的工作
环境和生活条件， 用人性化管理
吸引人、留住人。特别是，快递员
既是企业的劳动者， 也是企业的

主人；既有参加劳动、为企业创造
财富的义务，也有获取劳动报酬、
享受物质和精神文明的权利。这
就要求快递企业， 最大限度地尊
重快递员的基本权利， 事事处处
充满爱。 □张西流
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